
В некоторых культурах это называется сэппуку

В покере есть такое понятие, как «тилт». Это когда игрок, в какой-то момент проиграв
внушительную сумму (особенно с сильными картами, просто по невезению), слетает
с катушек, теряет над собой контроль и начинает совершать одну ошибку за другой.  
Думаю, это слово как нельзя лучше подходит для описания ситуации в Орландо
Мэджик. Отис Смит, ген. менеджер команды, явно не в себе. И
говорить о чемпионских амбициях Мэджик, боюсь, уже не более уместно, чем
о возвращении Кубка Ларри О’Брайена в Иллинойс в этом году.

Предыстория

Отис Смит никогда не считался гениальным управляющим — как Ар Си Бьюфорд или
Дэнни Эйндж. Он жил по принципу нуворишей, вроде Романа Абрамовича — чтобы
собрать чемпионскую команду, Отис не стеснялся переплачивать в полтора раза везде,
где только можно: начиная знаменитым т.н. «невымениваемым» контрактом Рашарда
Льюиса (113 М $ за 6 лет) и заканчивая контрактами на 7 М $ в год для ролевиков
Гортата и Реддика.

До поры до времени Мэджик держались очень близко к цели: Финал НБА, пусть
и вчистую проигранный — достижение для любой команды и все, как говорится, могло
сложиться по-другому. Забей в одном моменте Кортни Ли, и т. д. и т. п. Держались
Орландо в первую очередь на двух китах: таланте Дуайта Ховарда и на системе Стена
Ван Ганди «дайте мне снайперов, и я расстреляю весь мир». Но Система начала давать
сбои… Корень проблем машины Мэджик в неправильно подобранных Отисом Смитом
(и Стеном — в той мере, в которой он способен оказывать влияние на принятие
решений) «винтиках». В новом сезоне неприятности у команды появились как в атаке,
так и в защите.

Проблемы

Вернемся в межсезонье, вспомним о перестановках в коллективе. Главным событием
был уход Мэтта Барнса и приход Квентина Ричардсона. Мэтт Барнс, лучший оборонец
в команде после Ховарда, ушел в Лейкерс. Смит за него даже не боролся. Не знаю,
в чем была причина пренебрежения игроком, который впоследствии пришелся очень
ко двору в и без того гораздо лучше укомплектованных Лейкерс — какие-то личные
отношения, плохой процент трехочковых? Если второе, то замена на Рича явно не дала
должного эффекта — 32% от Барнса сменились на 33% Рича.
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Но главное их отличие все же в действиях на своей половине площадки. Не скажу, что
Мэтт в обязательном порядке достоин включения в символические пятерки по игре
в обороне, но с Квентином их сравнивать и близко нельзя. Барнс достаточно быстр,
чтобы опекать «вторых номеров» и достаточно силен, чтобы толкаться под кольцом
с «четвертыми» (по игре на щите в ЛА он уступает только признанным мастерам жанра
Газолю и Одому). А Ку Рич — он провел хороший сезон в медленных, играющих
от обороны Майами, ну и набрал себе вистов. Кстати, все сейчас ругают Споэльстру,
но как тренеру, умеющему поставить классную оборону, ему стоит отдать должное.
Конечно, говоря о проблемах в обороне, нельзя вешать всех собак на Ричардсона —
не справляются все свингмены. Сам Дуайт не выдержал, и выразил свое отношение
к происходящему: «Мы тут пытаемся играть в обороне. Но это значит, что защищаться
должна вся команда. Парни на крыльях должны понимать, что нельзя пускать
соперников в краску буквально в каждой атаке. Слишком большая нагрузка
на больших. Ребят, в реальной жизни я не могу летать» .

Но проблемы в обороне — это еще даже не пол-беды. Орландо — команда в первую
очередь атаки. В атаке её самобытность, вся сила и вся слабость одновременно. Из-за
проблем в первую очередь в атаке Мэджик теперь не громят всех с разницей +20. Когда
команда в среднем за матч забивает около 10 трешек со средним процентом попадания
под 40 — мало кто сможет устоять. Вот средний процент попадания трехочковых
Магами за последние четыре сезона:

    -  07/08 — 38,6% (4-е в лиге)
    -  08/09 — 38,1% (6-е/7-е)
    -  09/10 — 37,5% (3-и/4-е)
    -  10/11 — 35,5% (17-е)

Процент попадания уменьшался постепенно, но только в этом году произошел провал.
Почему? Посмотрим на персональную статистику процента трехочковых у игроков,
в порядке убывания меткости:
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    -  Петрюс — 39,1%, пока что лучший процент в карьере
    -  Нельсон — 39% — как раз средний по карьере
    -  Льюис — 36,7% — один из худших в карьере, в Мэджик атаковал с процентом 40
ровно
    -  Реддик — 36,4% — худший в карьере (получил жирный контракт и доволен)
    -  Картер — 34,6% — худший за последние 5 лет (в прошлом сезоне 36,7%)
    -  Ричардсон — упоминавшиеся 33,3% (в среднем за карьеру 35,8%)
    -  Дюхон — 33,3% — худший в карьере
    -  Уильямс — 31,8% за 14 игр (в среднем за карьеру 32,8%)
    -  Андерсон — 27,3% — худший за 3 года карьеры

Заметим, что вся нижняя половина списка — сравнительно новые люди в команде — это
к вопросу о правильно подобранных винтиках. Но очевидно, что проблема носит
системный характер — все, корме Нельсона и Пьетрюса, стали бросать сильно хуже,
чем обычно. С чем это связано? С некоторым отходом от схемы 4–1? Возможно. А может
быть, у команды просто некоторый игровой кризис? Который бывает у всех команд
и игроков?

«Гениальное» решение

Попытаться найти и разрешить внутренние проблемы Отис Смит не захотел. Проиграв
одну раздачу, он плюнул на все и пошел ва-банк. Только вот по паре тузов, сдается мне,
в руках держат Митч Купчак и Дэнни Эйндж, да и Пэт Райли сидит с двумя королями.
А у Смита…

В результате двух обменов, с Финиксом и Вашингтоном, команду покидают: Рашард
Льюис (Вашингтон), Винс Картер, Микаэль Пьетрюс, Марчин Гортат и право выбора
на драфте-11 (все — Финикс). Приходят: Хидо Туркоглу, Джейсон Ричардсон, Гилберт
Аринас и Эрл Кларк. Парой обменов Отис Смит перекроил пол-команды.

Сейчас все ругают Рашарда Льюиса из-за неважной игры. Но на самом деле его уход
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очень сильно изменит команду. Фактически, это конец схеме 4–1. Капитуляция. Вся
система держалась, во-первых, на сверх-способностях Дуайта, а во-вторых, на том, что
Льюис может играть четвертого номера в защите и комбо-форварда в лучшем значении
этого слова — в атаке. Он мог адекватно противостоять таким игрокам, как, например,
прошлогодний Гарнетт.

Можно сказать, что его заменит уже начавший постепенно выходить в основе Брэндон
Басс — игрок хороший, лучше вписывающийся в стандартные мерки «четвертого
номера», но с ним есть одна проблема — Басс никогда не даст Мэджик той невероятной
атакующей мощи, что давал Льюис в лучшие дни (не годы, а дни — его рано еще
списывать со счетов) по одной простой причине — он не бросает трехочковые
(не говоря даже о других атакующих навыках). Средний бросок — это, конечно, хорошо,
но тот же Гарнетт, которому не придется носиться из краски на дугу и обратно, скажет
руководству Мэджик «боьшое спасибо» за великую услугу, что они оказали ему
и любому другому обороняющемуся бигмену соперников Орландо.

И можно я не буду рассматривать вариант с Туркоглу на «четверке»? Достаточно
посмотреть на то, как веселятся в краске соперники Финикса… Собственно,
и в бытность турка в составе Орландо Ван Ганди избегал подобной глупости. И вообще,
крайне сомнительно, что Хидо, вернувшись в «родные пенаты» воспрянет духом
и начнет играть хорошо, хотя в последние два года играл ужасно. Это не сказка. Это
баскетбол. В лиге четыре сотни парней, которые работают над собой каждый день
и никому не дадут спуску только из-за того, что он хочет, чтобы все было «как в старые
добрые».

Все остальные части сделки на игру повлияют в значительно меньшей степени,
но рассмотрим и их. Замена Картера на Ричардсона видится единственным светлым
пятном в этом большом трейде. Винс — великий игрок, очень много сделавший для
баскетбола и его популяризации. Но в систему Мэджик он вписался не лучшим образом.
Нет, по самоотдаче ему не может быть претензий. Он был одним из лидеров команды
и лучших ее игроков. Травмы, конечно, сказали свое дело, но, видно, Ван Ганди был
нужен не просто мастеровитый игрок способный забивать в самых разных ситуациях,
а просто снайпер от природы. У меня, конечно, язык не повернется сказать, что Винс —
не снайпер, но похоже в схему 4–1 нужен еще более меткий игрок. Джей Рич вполне
подойдет. Другое дело, что от самой 4–1 уже ничего не осталось… Не ждите
от Джейсона финиксовских 40% (42% в этом сезоне) из-за дуги — в Аризоне, пусть
тоже кризис, но система атаки работает по-прежнему.
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Расставание с Пьетрюсом, по всей видимости, больше связано с его не лучшимиотношениями с Ван Ганди. Иначе с чего бы менять самого меткого игрока? Для обменаВинса на Джейсона нужен был разменный материал — вот он и попался под горячуюруку. Приход Гилберта Аринаса, боюсь, не компенсирует даже потерю француза.Гилберт уже давно на баскетбол забил. Сам себя сделал, сам же и похоронил.В удачные дни остатки былого таланта позволяют отвесить соперникам что-то вроде7/10 из-за дуги, но хотя бы на одну серию ПО его никак не хватит. В этом сезонеу Аринаса печальные 39,4% с игры и 32,4% из-за дуги. И нестабильность в атаке —самая меньшая из его проблем. На какой бы позиции Гилберт не играл —разыгрывающего защитника или атакующего — в обороне он просто ужасен. По паркетуего «возят носом» все и каждый. По статистике 82.games.com, в бытность егона позиции АЗ, оппоненты забивают «через него» 30,4 очка за 48 минут (при среднемпо лиге в 16–20).Марчин Гортат… Ну что тут сказать? При всех своих недостатках, он был хотя быдостаточно стабильным и надежным сменщиком Ховарда. А кто такой Эрл Кларк? А, тотпарень, что второй протирает штаны на скамейке Финикса при таких конкурентахза место в составе, как Ченнинг Фрай? Ну что ж, удачи во Флориде! Говорят, там можносходить в Диснейленд…Подведем итоги. Ван Ганди со Смитом полностью отказались от системы 4–1. Пустьи она дала сбой (и не факт, что не временный), но именно она вывела их на уровеньодной из лучших команд Востока. Раньше они брали тем, что бросали невероятно многотрехочковых (в полтора раза больше, чем средняя команда лиги), с очень хорошимпроцентом попадания. В этом с ними не могла сравниться ни одна команда лиги и в этомзаключалась возможность любую команду победить. В сезоне 10/11 они уже сталибросать меньше трехочковых, чем в прошлом году (24,1 против 27,3 за игру).И со временем эти цифры еще сократятся. Нужна новая игровая концепция. Неизвестно,насколько быстро сумеют и сумеют ли Мэджик построить новую атакующую систему.Пока что не видно никаких предпосылок для того, что атака вернет былуюэффективность.А защита… Приобретения в лице Туркоглу и Аринаса (которые останутся в команде ещена 4 года каждый) неминуемо скажутся на обороне команды самым печальным образом.Пока что Мэджик пятые в лиге по оборонительной эффективности, но оченьсомнительно, что к концу регулярного чемпионата они удержатся хотя бы в первомдесятке — как сказал Дуайт, в реальной жизни он не может летать. ПриобретениеДжей Рича — это ложка меда в бочке дегтя, в которой, боюсь, потопили и всечемпионские притязания команды, еще совсем недавно игравшей в Финале НБА.    
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